

Module : étude de textes de civilisation

Niveau : 3^{ème} année LMD

Cours : Qu'est-ce que la civilisation ?

Chargé de cours et du module: M. Djarmouni Fateh

M. Djarmouni

Introduction

La notion de civilisation, si elle paraît évidente pour certains, ne semble pas l'être pour tous. Certains, pensent de façon très réductrice, qu'elle est synonyme de culture. D'autres, plus perspicaces, estiment qu'il s'agit d'un état de mœurs adoucies. En d'autres termes, elle serait l'antonyme de barbarie ou de sauvagerie. Sainte-Beuve trouvait que le but premier de la civilisation était *de faire prévaloir la douceur et les bons sentiments sur les appétits sauvages*¹. En d'autres termes, il s'agit en gros, non seulement, de ne pas manger ses semblables mais aussi d'établir, le plus possible, avec eux des relations pacifiques et durables.

D'autres encore, rattachent la notion de civilisation aux différents moyens scientifiques et techniques qui sont utilisés pour rendre notre quotidien moins contraignant. Nous pensons notamment aux choses toutes communes (voiture, téléphone, avion, ordinateur, etc.) que nous utilisons de façon naturelle.

Mais alors, laquelle de ces définitions conviendrait le mieux au terme de civilisation ? Aucune, car elle serait incomplète.

Pour répondre à cette question complexe : qu'est-ce que la civilisation ? et à toutes les questions qui en découlent nous pensons qu'il faudrait toucher les points suivants :

- Étymologie du mot
- Civilisation et barbarie
- Civilisation et raison
- Naissance et déclin des civilisations (exemple de la civilisation judéo-chrétienne) selon Michel Onfray
- Nihilisme et volonté de puissance chez Nietzsche

¹ - Sainte-Beuve, Port-Royal, t. 5, 1859, p. 235.

1. Etymologie du terme

- De civiliser et suffixe en -ation. Ce mot apparaît pour la première fois sous la plume du Marquis de Mirabeau en 1756.

*À bon droit les Ministres de la Religion ont-ils le premier rang dans une société bien ordonnée. La religion est sans contredit le premier et le plus utile frein de l'humanité; c'est le premier ressort de la **civilisation** ; elle nous prêche et nous rappelle sans cesse la confraternité, elle adoucit notre cœur, etc.²*

En effet, dès sa toute première utilisation, le terme est employé pour souligner le caractère pacifique des relations entre les hommes. On retrouve cette même idée dans l'article de *Charles Maurras* publié en début du siècle passé, dans la *Gazette de France*. Avant lui, *Louis Pasteur* y fera allusion dans son célèbre discours déclamé à la Sorbonne le 27 décembre 1892 à l'occasion de ses 70 ans : « *Je crois invinciblement que la science et la paix triompheront de l'ignorance et de la guerre* ».

Par ailleurs, le terme civilisation tire son origine du latin. Il provient de *Civis* qui signifie citoyen et de *Civitas* qui renvoie à cité. Dans sa *Politique*, le célèbre philosophe grec *Aristote* considère l'homme comme un animal politique. C'est-à-dire un être destiné à vivre en communauté. Mais il insiste aussi sur le fait que cela l'obligerait aussi à se soumettre à des lois qui régissent la vie sociale.

La civilisation serait donc en rapport étroit avec la ville. En effet, on ne saurait parler de civilisation dans des régions à faible concentration humaine puisque les tensions sont minimales et les droits et devoirs de tout un chacun sont souvent connus et reconnus.

Il est à noter aussi que le degré de civilité est inversement proportionnel à l'agressivité, l'animosité ou la violence des gens dans une communauté donnée.

² - Marquis de Mirabeau, *L'ami des hommes ou Traité de la population*, 1756

M. Diarmouni